



ADMINISTRACION  
DIARIO DE LA MAÑANA  
5-Ilumani-5

SUSCRIPCION  
Pago adelantado  
Por un mes... Bs. 1,50  
" trimestre... " 5,40  
" semestre... " 9,00  
" año... " 16,00

# EL DIARIO

REDDACCION  
5-Ilumani-5  
De 8 a. h. a 4 p. m.  
Dirección telgráfica:  
«Diario»-La Paz.  
Casilla de correo 144  
Teléfono, No. 185.

## Estudio de Pintura

Romaschkoff Y Sardá  
PINTORES ACADEMICOS  
Ayacucho 33, frente a la casa del señor C. Flores  
Especialidad en la decoración

Proyectos completos y presupuestados para toda clase de ornamentación en edificios de nueva planta, empapelados, inclusive. Frescos, techos alegóricos, retratos al óleo. Materiales de primera clase garantizados por la casa.

CLASES DE DIBUJO Y PINTURA  
Precios sin competencia, previamente estipulados

## Cápsulas de Nervalina

Infalibles para el dolor de Cabeza. Neuralgias y Jauecas. — Cada caja lleva a firma de E. Riegel.

## GUSTO HINKE y CO. Oruro

Agentes generales de  
Standard-Oil Company, New-York

ACEITES Y GRASAS PARA MAQUINAS

Siemens-Schuckert Werke, Berlín y Nürnberg  
Allgemeine Elektrizitäts-Gesellschaft, Berlín

Instalaciones de luz eléctrica y fuerza

R. WOLF, MAGDEBURG-RUCKAU.--LOCOMOBILES

Gasmotoren-Fabrik Deutz, Koeln-Deutz

Motores, "Otto" legítimos, de Gas de Antracita, Gas pobre, Parafina y Alcohol.

### Aviso religioso

María I. de Chacón

Q. E. P. D.

El esposo y la madre de la que fué señora

María I. de Chacón,

ruegan a las personas de su amistad, se dignen concurrir a la misa vigilada, que en sufragio del alma de la extinta, se celebrará en el templo de la Merced, el día 8 a las 9. a. m.

La Paz, julio 10. de 1905.

### Manuel Viaña

Avisa a su distinguida clientela que acaba de recibir un gran surtido de casimires franceses e ingleses de color y negros de último estilo, camisetas varias clases, camicetas, escarpines, sombreros sueltos y embarquillados, toallas, telas negras para señoras, lustrines llanos y floreados de color y negros, ajuares y ropones para bautismos y varias otras cosas que sería largo enumerar. Además vende un gran surtido de licores finos y tarjetas postales. Precios sin competencia.

Yancocha Nos. 84, 86 y 88. [Casa de la señora Victoria v. de Zuazo].

### EN VENTA

Se halla la casa número 20, situada en la calle del Ilumani. Tiene dos hermosos frentes sobre dicha calle y la de Colón, departamentos cómodos y decentes y es susceptible de grandes mejoras por su situación céntrica e inmediata a las Plazas "16 de Julio" y "La Ley".

Para convenir del precio, verse con la propietaria, en la misma casa.

La Paz, junio 26 de 1905. 4 vp 418

### Cervecería Alemana

En esta fecha hemos conferido pover general al señor Gustave Stumpf.

La Paz, julio 10. de 1905.

Schlütze Hm.

Crédito hipotecario de Bolivia  
En conformidad al artículo 136 de los Estatutos, se previene al público, que el día 27 de presente, a horas 1 p. m., tendrá lugar, en el local de la Institución, el sorteo de Letras Hipotecarias, correspondientes a la amortización del semestre, pudiendo los tenedores de Letras, asistir al sorteo.

La Paz, junio 15 de 1905.

Alejandro Soruco  
Administrador.

### A. M. OVALLE GANDARILLAS

Concertista y compositor en diez instrumentos

a lecciones de—

Piano, Canto, Violín, Arpa

Violoncello, Guitarra, Mandola,

Mandolina, Lumbarda, Bandurria,

Laúd y Citara.

Práctica en la enseñanza musical

14 años.

Métodos propios

Bandurria, y Mandolina garantizo su aprendizaje en 30 lecciones.

Baile en 25 lecciones.

Precios convencionales en mi casa,

calle Ingavi, de 8 a 11 a. m., y por escrito Casilla 401.

Señoras y Señoritas: lean, que les interesa.

Llegó la famosa crema del Harem que es sin duda hoy la reina de los cosméticos y no tiene rival en el mundo entero. Con su uso desaparecen arrugas, granos, pinillas manchadas, pecas y los efectos perjudiciales del sol y del aire. Su suave y exquisita fragancia, la incomparable belleza y blancura, que comunica a la tez conservándola fresca y juvenil hasta la edad más avanzada, la hacen el requisito más indispensable del tocador dese en todas las Boticas de la Unión Farmacéutica Paceaña y en las casas de mucha confianza para evitar de comprar falsificada.

Unico Depósito por mayor: Unión Farmacéutica.

NOTA.—Para combatir las numerosas falsificaciones el fabricante ha cambiado la etiqueta antigua, suprimiendo la palabra Fria; viniendo cada hora caja con las iniciales R.--

### Florencio Hernandez

Procurador

De número de esta corte, domicilio Teatr No. 40

## DR. CUSICANQUI



### Jiruviano-Dentista

Especialidad en puentes ó dentaduras sin paladar

Horas de consulta de 8 y media a 11 a. m., y de 12 a

p. m.

Calle del Comercio No. 24.-- Teléfono No. 31

Desde el lunes 12 del presente mes quedará a disposición del público la oficina del

## BANCO DE CHILE Y ALEMANIA

SECCION BOLIVIANA

Calle Ayacucho, esquina del Mercado  
La Paz, junio 10 de 1905.

### TRABAJADORES

Para el camino a Puerto Pando

### Necesitamos:

The Bolivian Rubber & General Enterprise Limited, calle Junín, No. 7,  
10 v. 406

## "SUCESOS"

La mejor revista semanal-ilustrada que se publica en Chile

Agencia especial en La Paz, administración de El Diario.

Suscripción por un año

Bs. 10

Por un semestre " 5

Números sueltos " 25

Id especiales " 31

### RECIBE CONSTANTEMENTE:

Pino Oregon de todas dimensiones

Maderas para muebles

Vidrios blancos y mates, varias marcas

Tubería galvanizada

ID DE PLOMO

Clavos de alambre

Pinturas, Barnices, Trementina, etc.

Calamina canalada y plana

Cemento romano, primera calidad

Y muchos otros artículos

Servicio especial de

Carretillas para conducción de madera a domicilio.

## Sastrería Nacional

DE

ANDRES C. ASTURIZAGA

AYACUCHO No. 31.

Tiene el honor de ofrecer al público en general, como siempre, de servir y vestir con toda clase de vestones para caballeros.

CASIMIRES

También participa a su distinguida clientela que acaba de recibir buen surtido de casimires finos, cortes para pantalones, chalecos y ternos hechos para caballeros. Prontitud y esmero en sus obras. Precios si competencia.

## Banco de Chile y Alemania Sección Boliviana

Desde hoy queda a disposición del público la oficina del

BANCO DE CHILE Y ALEMANIA EN ORURO

La Paz, Junio 24 de 1905.

EL DIARIO

España

Las naciones de la América del sud, deben recordar á España, con el cariño que se recuerda á la madre que cuidó de los infantiles días de estos pueblos tan ricos como desgraciados hasta hoy por sus luchas intestinas.

Cuando se habla de España, de su progreso y de sus futuros destinos un interés vivo, de franca simpatía se despierta en toda la América latina y los deseos por su engrandecimiento son sinceros.

Por eso llamamos la atención de nuestros lectores á los datos que encontramos en la prensa extranjera.

Tarrida de mármol, en La Independencia Review, nos da un placentero informe sobre la reanimación de la nación española. Hay verdadera sed de educación entre las clases bajas.

La educación secundaria está también en progreso. La condición económica del país mejora diariamente, y señales de rápida mejoría industrial se ven en todas partes. El obrero español es casi igual a Francia, Bélgica ó Inglaterra, en inteligencia y actividad; siendo además considerablemente, más sobrio y temperante que ellos.

En pocos años, el comercio y la industria española han podido compensar la pérdida de Cuba é islas Filipinas, creando exportación á otros puntos, principalmente á Sud-América. No obstante, el escritor amonesta á los gobernantes de España á que si, acaso no están atentos al significado del fermento que los rodea, la nueva vida del pueblo español comenzará en una revolución como la que convulsionó á Francia en 1789.

Corresponsales

telegráficos

Entre las dificultades que se han presentado en el telégrafo del estado, existe la exigencia del nombramiento de corresponsales para poder gozar de la tarifa de prensa.

El supremo decreto de 23 de mayo de 1899, establece la tarifa de medio centavo por palabra en todos los telegramas dirigidos para el servicio de la prensa en general.

No hay condición alguna para usar de esa franquicia.

Un telegrama dirigido á un diario con noticias de dominio público debía pasarse pagando en la oficina de trasmisión la tarifa de prensa.

Pero hoy eso es imposible. Por sensacional que sea la noticia que se quiere transmitir á un diario no se admite la tarifa de prensa, porque se pide un nombramiento en forma y un reconocimiento solemne de corresponsal.

Los diarios de esta ciudad tienen deber de corresponder á los servicios que les prestan los del interior, pasando telegramas sobre lo muy notable que ocurre; pero cuando piden que se aplique la tarifa de prensa reciben reproches inmerecidos apesar de que no insisten y pagan la tarifa ordinaria.

Entre tanto esta restricción indebida que no se apoya en ninguna disposición legal, es lo que puede calificarse de mercantilismo.

Si la ley establece la tarifa diferencial de prensa, creemos que los telegramas dirigidos á los diarios con noticias de dominio público, deben ser recibidos en las oficinas sin más requisito que pagar previamente la indicada tarifa.

Lo contrario es restringir sin razón ese servicio que debe ser considerado como de utilidad pública, pues los únicos que aprovechan de esas facilidades son los lectores á los suscritores.

Cuando los telegramas de prensa son pagaderos en destino se explica el nombramiento de corresponsal; pero no el reconocimiento ni otras formalidades que no se dirigen sino á buscar dificultades.

Un corresponsal nombrado por simple tarjeta manifestada en la oficina debe hacer telegramas sin más inconveniente.

Eso ocurre, en las oficinas de Tacna, y de Iquique y hasta en el cable.

Los diarios de esta ciudad no hemos pasado oficinas á la empresa de Tacna, ni al director de telégrafos de Chile para usar de las líneas de Iquique, apenas hemos hecho convenio con los corresponsales, quienes han empesado su servicio apersonándose á la oficina, en calidad de tales.

Los diarios de esta ciudad no nos han exigido reconocimientos, ni nombramientos, ni revalidaciones, como se exige entre nosotros.

El telégrafo de Tacna, manda con toda puntualidad los telegramas y

jamás hemos visto á empleado alguno de aquellas oficinas en las imprentas con ninguna exigencia.

Entre tanto que el telégrafo del estado no acaba nunca de molestar.

Que se nombre corresponsal, que se le reconozca, que se inscriba su nombre, que se revalide ese nombramiento, que esto, que aquello, y como en las imprentas no hay suficiente tiempo, eso molesta de tal manera que más vale renunciar al telégrafo del estado y buscar un poco de tranquilidad privando al público de un beneficio reconocidamente útil.

Estas dificultades con otras muchas que todavía existen hacen inútil el telégrafo del estado para la prensa.

Hacemos esta exposición para ver si se corrige en algo una situación insostenible. Hay derecho en la prensa para pedir la mejora en los actos administrativos con la moderación y el respeto que lo hacemos.

El Diario, no ofende á nadie, no injuria, señala los defectos de las oficinas públicas con toda parcimonía con el deseo de que se haga un servicio correcto, en beneficio del pueblo, y en amparo del prestigio de un gobierno que desea cumplir lealmente sus deberes.

Armas y municiones

En el congreso de 1901, se discutió la facultad de las sociedades de Tiro al Blanco para internar armas y municiones. Se concedió liberación de derechos aduaneros, previa la autorización del gobierno para su internación.

Tratándose de armas y municiones del estado el gobierno ha negado siempre la introducción de las á los particulares.

Eso es muy justo. Si esas municiones proporciona la Intendencia de Guerra, á precio de costo pueden acudir allí las sociedades de tiro, sin convertirse en importadores.

El proceder del ministro de la guerra en un asunto referente á la sociedad de tiro de Oruro, es legal y correcta.

La estatua

Este asunto no está terminado. Muchas complicaciones han de venir sin duda alguna.

Hacemos constar que su colocación no daría lugar á ningún acto que no sea de orden, de respeto y de paz.

Así lo reconoce el señor ministro de gobierno, con un antecedente muy notable.

La estatua se ha recojido con gran algazara, empleando la fuerza pública y sin embargo de la indignación que causó, no hubo manifestación de ningún género.

La vanidad personal no existe, ni ha existido en este asunto. Es una aspiración patriótica muy legítima la que se ha atacado sin razón ni fundamento, ultrajando para ese fin la dignidad del país.

El señor prefecto de Cochabamba para mostrar que procedía sin premeditación hostil é inocentemente, debió consultar con el gobierno por telégrafo antes de proceder en la forma que lo hizo. Pero según se afirma, el quiso oponer al gobierno mismo la autoridad de los hechos consumados.

Además, el asunto no urgía tanto. Posteriormente hemos sabido que el pedestal no estaba listo, ni lo estaría en un mes, pues el contratista se había ausentado y faltaba el material necesario. La precipitación con que se forjó la nota de intromisión, sin previa consulta del gobierno, obedece á consejos de círculo que puedan dar resultados en el desenvolvimiento de la política general.

Por lo demás, la preocupación que causa este asunto es cuestión de apreciación.

La estatua es una aspiración patriótica muy respetable, y sobre todo legítima.

Para algunos puede ser un disparate, un asunto baladí. Para los que sienten por Bolivia, por su Litoral perdido, es un asunto de trascendencia, es una cuestión que hierre profundamente el sentimiento nacional. Hemos cedido el Litoral, por la fuerza, no de grado, ni con placer. Su recuerdo es sagrado para todo patriota y su nombre inmortalizado por una estatua es lo menos que podemos exigir ante el derecho cancelado en los campos de batalla.

Nosotros respetamos las opiniones de todos y creemos que las nuestras deben ser también respetadas sobre todo si ellas se inspiran en un sentimiento natural á Bolivia y la idea siempre latente de sus derechos.

Colegio nacional

para mujeres

De algún tiempo á esta parte, muchas son las niñas que aspiran á alcanzar una instrucción amplia, sino sólida.

Sin embargo, el ambiente aun no se presenta favorable á esta legítima aspiración, porque los establecimientos educacionales son todavía deficientes para el hombre mismo, para quien parece haberse reservado con exclusivismo poco justiciero los beneficios de la instrucción.

Ultimamente se ha notado de manera muy pronunciada, esa aspiración de la mujer boliviana á traspasar los límites de la reducidísima esfera educacional á que por desdichado se halla condenada, para avanzar hasta las profesiones liberales que acaso con ventajas sobre el hombre pudiera desempeñar sobre todo en aquellas que encuadran dentro de sus condiciones peculiares.

Hace pocos días que hemos visto solicitar inscripción en la facultad de medicina para seguir los cursos de farmacia, un grupo femenino que no sabemos qué resultado haya obtenido en su legítima aspiración.

Este mismo caso nos pone de manifiesto la necesidad de abrir un camino que formalice y asegure el éxito de esas aspiraciones; esto es, hay que empesar el edificio por la base.

Para iniciarse en las carreras ó profesiones científicas ó literarias, es necesario probar que se ha vencido la instrucción preparatoria; por eso á la juventud que solicita su ingreso á las facultades de medicina ó derecho, se le exige el diploma de bachiller que sólo se obtiene después de vencer los seis cursos de la instrucción secundaria.

La misma regla ha de regir naturalmente el ingreso de las niñas que pretenden realizar el noble fin de su preparación para la lucha por la vida, compitiendo con el hombre en todos aquellos ramos del saber que puede perfectamente abordar.

Para eso es necesaria indispensable la fundación de un colegio nacional especial, ya que entre nosotros no existe la práctica ventajosa del permiso de exámenes á quien no se haya inscrito y concurrido á clases con regularidad.

Esta fundación traerá, á no dudarlo, erogaciones que acaso hagan el único obstáculo para su efectividad; pero á ellas hay que someterse, por que es de advertir que en todos los países civilizados existen colegios de segunda enseñanza para mujeres: las profesiones liberales según el concepto moderno que ya no se discute, son accesibles á las mujeres.

Por otra parte, si pensamos en una economía que pudiera establecerse, declarando que la enseñanza en los colegios nacionales es mixta, sería sancionar dificultades diarias que muchas veces se reflejarían en la disciplina interna de los establecimientos.

El tema es de actualidad.

BOLETIN TELEGRAFICO

[De nuestros corresponsales] (Agencia Havas)

La guerra ruso-japonesa

Planos históricos  
Revolucionarios socialistas  
Sublevación del "Pront"  
Un globo cae al mar  
Desmintiendo un incendio  
El almirante Rojenstewensky  
Telemkuing en Odessa  
Huelga de los obreros del ferrocarril  
Huelga en Ostowike  
Los tripulantes del Poviedonozeff se rinden

Detalles de la sublevación del batallón 1038

San Petersburgo, julio 5. En un mensaje oficial se hacen planos históricos explicando los acontecimientos de que ha sido teatro la ciudad de Odessa.

El comité de revolucionarios socialistas fué quien originó la huelga general, muchos desórdenes en esta capital, sublevaciones de campesinos en los suburbios de las poblaciones y por fin la revuelta del "Potemkin".

Telegrafía de Habiendonozeff, el almirante Kruger participando que la tripulación del trasporte "Pront" se ha amotinado, arrestando al capitán y á los oficiales.

Dos oficiales que volvían á Sebastopol después de haber cumplido una comisión que se les dió en Anzio, fueron muertos por los sublevados.

El globo del cuerpo de ingenieros que se alistaba para una excursión cayó al mar, los oficiales que

estaban en él se salvaron en una barca llegando á tierra sanos, donde fueron muy festejados.

Londres, julio 5. "The Standard" publica un telegrama procedente de Odessa en el que se desmiente el incendio de la estación central y del palacio de justicia.

El "Daily Telegraph" publica un telegrama de Tokio en el que anuncia que el almirante Rojenstewensky estará curado en el próximo mes y además dice que el almirante no sabe hasta la fecha que su escuadra ha sido completamente destrizada por las naves de Togo.

Anoche ha llegado á Odessa un cañonero torpedero á cuyo bordo viene el almirante Telemkuing San Petersburgo julio 5. El comité revolucionario de Moscow invitó al personal de empleados y á los trabajadores del ferrocarril de Varsovia al Vistula á que se declararan en huelga á fin de impedir la movilización de las reservas.

En Ostowike los obreros se han declarado en huelga á causa de que un oficial de los cosacos que estaba ebrio mató á un contramaestre.

El corresponsal del diario "The Standard", en Odessa comunica que la tripulación del acorazado "Poviedonozeff" se ha rendido menos cincuenta que se hallan presos, los demás prestaron nuevamente juramento de fidelidad al zar.

Se han recibido más detalles acerca de la sublevación del batallón número 1038. Se dice que dicho batallón se hallaba en ejercicios, cuando el capitán Grigodowsky cometió algunos abusos contra los soldados, quienes lo atacaron á bayonetas y lo hirieron. El coronel Davidoff, jefe del cuerpo, que estaba presente desenvainó su sable y defendió al capitán, á quien lo atravezaron.

El coronel se hallaba gravemente herido, perdiendo la sangre á chorros.

Ordenó á las tropas que se formaran y á la banda de música que tocara.

Llegó el cuerpo al cuartel, donde tuvo aun fuerzas el jefe para escribir el parte al zar, después de lo cual espiró.

Tiene cinco heridas en los pulmones y el vientre.

Los matadores huyeron, capturándose apenas á algunos de ellos.

Los marinos escapados del "Potemkin" refieren que el buque tiene apenas dos toneladas de carbón y carece absolutamente de viveres desde hace tres días.

San Petersburgo, julio 5. Novosti ha aplazado la promulgación del proyecto de Bouliguine hasta otros quince días más.

San Petersburgo, julio 5. En Odessa un cazatorpedero detuvo al vapor inglés "Krawley", creyendo que se hallaban refugiados á su bordo algunos revolucionarios.

El cónsul inglés en esa ciudad protestó contra la violación que se ha cometido de los derechos internacionales. El vapor fué puesto inmediatamente en libertad.

—El gobierno ha resuelto poner fin al asunto del "Potemkin", ordenando que los torpederos que se encuentran en Odessa, lo echen á pique inmediatamente que regrese á ese puerto.

—Llegaron con tres torpederos más los 67 últimos tripulantes que se hallaban á bordo del acorazado "Poviedonozeff", que fueron desembarcados.

—Corren rumores de que los marinos revolucionarios arrestados el día viernes, al día siguiente sábado fueron ejecutados secretamente. Las autoridades desmienten estos rumores.

—La situación en Cronstadt es grave, las tropas de marinos armados que custodian haciendo guardar el orden en las calles, parece que fraternizan con los huelguistas, declarando que no les harán fuego.

—El general Linevitch telegrafía de Manchuria diciendo que el día 1º de julio, los rusos han tomado unas posiciones fortificadas de los japoneses, cerca de Samvaitse, aniquilando un batallón de infantería japonesa.

Tokio, julio 5. Los rusos fueron rechazados cerca de Maspimuch, perdiendo más de 400 entre muertos y heridos; los japoneses tuvieron 90 bajas.

San Petersburgo, julio 5. En Kiel se ha declarado la huelga general, destruyendo los galpones de la estación del ferrocarril que contenían mercaderías; los gendarmes les hicieron fuego.

Se han descubierto cartuchos de dinamita en un puente de la línea férrea, cerca de Laparcie, que no ha hecho explosión porque la lluvia los mojó.

FRANCIA

Conferencia del presidente con Roca  
Paris, julio 5. El presidente de la república Mr. Loubet en la conferencia que tuvo con el ex-presidente de la Argentina señor Julio A. Roca, le dijo

que lamentaba el desequilibrio que existía actualmente en el intercambio comercial de Francia y Argentina, dándole á conocer que la importación á la Argentina en los cinco primeros meses de este año eran de 150, millones de francos mientras que, lo que Argentina exportaba á Francia eran apenas 29 millones; se tratará de que esta situación cese.

—El señor Pellegrini partió á Buenos Aires, por vía España.

INGLATERRA

Las repúblicas sud americanas  
Londres julio 5. El Daily Telegraph du hoy día dice que del hecho de que el Perú haya encargado á Italia la fabricación de dos cruceros y dos acorazados, surgirá la posibilidad de algunos desórdenes en la costa oeste de la América del sud.

Parece que el armamento va dirigido contra Chile, el cual carece de buques modernos, que no pueda adquirirlos sin consentimiento de la Argentina.

ESTADOS UNIDOS

Sobre la cuestión Suecia y Noruega  
Washington julio 5. El diario, "The Morning Post" de esta capital dice que el presidente Roosevelt no reconocerá la independencia de Noruega, antes que lo reconozcan Inglaterra, Francia y Alemania.

Huelguistas, volando un establecimiento

Washington julio 5. Los huelguistas carreteros de Chicago volaron con dinamita el establecimiento de Manualgrencewerks. El sereno del establecimiento fué muerto por la explosión, que causó considerables perjuicios, calculándose en 700,000 dólares el valor de los daños.

BRASIL

Mortandad en los desterrados  
Rio Janeiro, julio 5. Llegan noticias del Acre que el 60 por ciento de los desterrados que se encontraban ahí, con motivo de la revolución de noviembre del año pasado, han fallecido con fiebre.

Anarquista sospechoso  
La policía ha capturado al anarquista español Pablo Raposo sospechoso por complicidad en el atentado contra Alfonso XIII en Paris.

CHILE

Ferrocarril de Arica á La Paz  
Santiago julio 5. Se ha dado curso al decreto por el que se llama á propuestas para el ferrocarril que se debe construir, según los últimos tratados con Bolivia, de Arica á La Paz.

Reunión política

Se comenta mucho la reunión que se efectuó en la sala presidencial, donde asistieron Corvalán, Castellón, Barros Borgoño y otros, tratando nuevamente sobre el gabinete de administración, bajo las bases, de que se lanzará la candidatura para presidente de la república del señor Pedro Montt.

Sobre los esposos Undurraga  
Sigue preocupando todos los ánimos el drama que se desarrolló entre los esposos Undurraga.

Una vez enterrada la señora de Undurraga, dice este, que dará una noticia sensacional á cerca de los antecedentes.

Ministerio probable

Se da por probable que el ministerio lo formarán los señores M. Curuchaga, F. Rivas Vicuña, Enrique Richards, Joaquín Fernández Blanco, Angel Custodio Vicuña, Domingo Godoy y Santiago del Campo.

PERU

Ros caballos del carruaje de Ugarteche se desbocan

Lima, julio 5. Ayer tarde iba el ministro de relaciones exteriores señor Javier Prado y Ugarteche á dar pésame al ministro de Estados Unidos Mr. Dudgey, cuando se desbocaron los caballos de su coche estrellándose en un poste, á cuya consecuencia se rompió una rueda, felizmente el señor Prado y Ugarteche salvó ileso, el paje que lo conducía fué levemente herido en una pierna.

INTERIOR

ORURO

Cruce, julio 5. El doctor Zenón Dalence publicó un folleto sobre la higiene y aseo de esta ciudad.

—El señor Juan Valverde se retirará á Yuni donde va como administrador de correos en esa población.

—El domingo pasado se efectuaron las elecciones de municipales en Poopó, que pasó sin ningún incidente.

—Las misas celebradas en memoria del señor Juan Oranier, han estado muy concurridas.



SANTA CRUZ
Santa Cruz, julio 5. El doctor Lu...

La autopsia practicada en su cadáver...

El señor Carlos Ghalot se ha hecho...

El señor Gauthier saldrá con dirección...

SUCRE
Sucre, julio 5. En todos los templos...

El conflicto suscitado con motivo de...

El instituto médico ha remitido a...

El corte supremo declaró casado en...

Llegó de Potosí el señor José Manuel...



El programa municipal para las fiestas...

Será este número lo mejor del programa...

En esta función que se realizará con la...

La invitación del Club de La Paz, para...

Salvando dudas, podemos asegurar que...

Esta noche tendrá lugar en casa del...

El señor Felipe Guzmán se retira hoy...

El señor Máximo Eduardo en compañía...

En la retreta de esta tarde, la banda...

Desfilé japonés, marcha por Sixto...

2 Potpourri de la ópera Trovador...

3 La más bella, vals.

4 Recordádoté, vals por E. Wald-

5 La Gran Vía' mazurca por F. Suárez.

6 El triunfo en Riosifio el 12 de Diciembre...

La del batallón Murillo ejecutará las...

1 Los Boers, marcha.

2 Un baile de máscaras, ópera.

3 Emperador, vals.

4 Iris, mazurca por F. Molina.

5 Patriotas de Milán, marcha.

6 Melodías populares en la puerta del...

Nos hallamos en vísperas de poner término...

Por los tratados de 1879, 1889 y 1894...

Es por eso que extraña ver en el nuevo...

Por lo expuesto, resulta que el Paraguay...

En las controversias de nación a nación...

Con la demanda y la contestación, las...

En esta violación de ley civil e internacional...

Los antecedentes diplomáticos no pueden...

Era indispensable que al establecimiento...

Conforme a esta convención fué que se...

Bolivia ha fundado siempre sus derechos...

Creemos que el Paraguay, en homenaje...

Abel Alarcón.

NOTAS ADMINISTRATIVAS

Despacho prefectural.—Del día de ayer.

Se declara no haber lugar a declararse...

William B. Foulkes, solicitando la

consolidación de las propiedades gome...

Se acepta la rectificación hecha por...

Tadeo Tóvar, manifestándose por parte...

Fidel S. Calderón sobre el mineral...

Aleibiades Soruco, solicitando las...

Dario M. Lizón, denunciando de caducidad...

María y Antonina Palacios, pidiendo...

Luis A. Urrutia, solicitando testimonio.

Harmsen y Cia., pidiendo desglose...

Comentarios ingleses

El "Morning Post" de Londres, dice...

En las controversias de nación a nación...

Agrega que estos hechos son un buen...

BOLIVIA

En vias de Progreso

Conversamos ayer con el señor Felipe...

Quiere dar a la instrucción el desarrollo...

El gobierno de Bolivia quiere extender...

Este concepto que el gobierno de Bolivia...

A LAS DAMAS
Sombreros adornados para invierno
Acaban de recibir
DE PARIS
Rafto Hos sucesores de Bollo Hos y Cia

Las probanzas de La Paz

La opinión de Oyama

Sus deseos de atacar al ejército ruso

El comandante del Ejército japonés...

Estas opiniones ha hecho meditar al...

El "Times" asegura que el gobierno...

Tal noticia contradice lo anunciado...

Estas opiniones ha hecho meditar al...

A LAS DAMAS
Sombreros adornados para invierno
Acaban de recibir
DE PARIS
Rafto Hos sucesores de Bollo Hos y Cia

Las probanzas de La Paz

La opinión de Oyama

Sus deseos de atacar al ejército ruso

El comandante del Ejército japonés...

Estas opiniones ha hecho meditar al...

El "Times" asegura que el gobierno...

Tal noticia contradice lo anunciado...

Estas opiniones ha hecho meditar al...

La publicación en la ciudad de La Paz...

El señor Carlos Ghalot se ha hecho...

El señor Gauthier saldrá con dirección...

SUCRE
Sucre, julio 5. En todos los templos...

El conflicto suscitado con motivo de...

El instituto médico ha remitido a...

El corte supremo declaró casado en...

Llegó de Potosí el señor José Manuel...

El programa municipal para las fiestas...

Será este número lo mejor del programa...

En esta función que se realizará con la...

La invitación del Club de La Paz, para...

Salvando dudas, podemos asegurar que...

Esta noche tendrá lugar en casa del...

El señor Felipe Guzmán se retira hoy...

El señor Máximo Eduardo en compañía...

En la retreta de esta tarde, la banda...

Desfilé japonés, marcha por Sixto...

2 Potpourri de la ópera Trovador...

3 La más bella, vals.

4 Recordádoté, vals por E. Wald-

5 La Gran Vía' mazurca por F. Suárez.

6 El triunfo en Riosifio el 12 de Diciembre...

La del batallón Murillo ejecutará las...

1 Los Boers, marcha.

2 Un baile de máscaras, ópera.

3 Emperador, vals.

4 Iris, mazurca por F. Molina.

5 Patriotas de Milán, marcha.

La publicación en la ciudad de La Paz...

El señor Carlos Ghalot se ha hecho...

El señor Gauthier saldrá con dirección...

SUCRE
Sucre, julio 5. En todos los templos...

El conflicto suscitado con motivo de...

El instituto médico ha remitido a...

El corte supremo declaró casado en...

Llegó de Potosí el señor José Manuel...

El programa municipal para las fiestas...

Será este número lo mejor del programa...

En esta función que se realizará con la...

La invitación del Club de La Paz, para...

Salvando dudas, podemos asegurar que...

Esta noche tendrá lugar en casa del...

El señor Felipe Guzmán se retira hoy...

El señor Máximo Eduardo en compañía...

En la retreta de esta tarde, la banda...

Desfilé japonés, marcha por Sixto...

2 Potpourri de la ópera Trovador...

3 La más bella, vals.

4 Recordádoté, vals por E. Wald-

5 La Gran Vía' mazurca por F. Suárez.

6 El triunfo en Riosifio el 12 de Diciembre...

La del batallón Murillo ejecutará las...

1 Los Boers, marcha.

2 Un baile de máscaras, ópera.

3 Emperador, vals.

4 Iris, mazurca por F. Molina.

5 Patriotas de Milán, marcha.

La publicación en la ciudad de La Paz...

El señor Carlos Ghalot se ha hecho...

El señor Gauthier saldrá con dirección...

SUCRE
Sucre, julio 5. En todos los templos...

El conflicto suscitado con motivo de...

El instituto médico ha remitido a...

El corte supremo declaró casado en...

Llegó de Potosí el señor José Manuel...

El programa municipal para las fiestas...

Será este número lo mejor del programa...

En esta función que se realizará con la...

La invitación del Club de La Paz, para...

Salvando dudas, podemos asegurar que...

Esta noche tendrá lugar en casa del...

El señor Felipe Guzmán se retira hoy...

El señor Máximo Eduardo en compañía...

En la retreta de esta tarde, la banda...

Desfilé japonés, marcha por Sixto...

2 Potpourri de la ópera Trovador...

3 La más bella, vals.

4 Recordádoté, vals por E. Wald-

5 La Gran Vía' mazurca por F. Suárez.

6 El triunfo en Riosifio el 12 de Diciembre...

La del batallón Murillo ejecutará las...

1 Los Boers, marcha.

2 Un baile de máscaras, ópera.

3 Emperador, vals.

4 Iris, mazurca por F. Molina.

5 Patriotas de Milán, marcha.

La publicación en la ciudad de La Paz...

El señor Carlos Ghalot se ha hecho...

El señor Gauthier saldrá con dirección...

SUCRE
Sucre, julio 5. En todos los templos...

El conflicto suscitado con motivo de...

El instituto médico ha remitido a...

El corte supremo declaró casado en...

Llegó de Potosí el señor José Manuel...

El programa municipal para las fiestas...

Será este número lo mejor del programa...

En esta función que se realizará con la...

La invitación del Club de La Paz, para...

Salvando dudas, podemos asegurar que...

Esta noche tendrá lugar en casa del...

El señor Felipe Guzmán se retira hoy...

El señor Máximo Eduardo en compañía...

En la retreta de esta tarde, la banda...

Desfilé japonés, marcha por Sixto...

2 Potpourri de la ópera Trovador...

3 La más bella, vals.

4 Recordádoté, vals por E. Wald-

5 La Gran Vía' mazurca por F. Suárez.

6 El triunfo en Riosifio el 12 de Diciembre...

La del batallón Murillo ejecutará las...

1 Los Boers, marcha.

2 Un baile de máscaras, ópera.

3 Emperador, vals.

4 Iris, mazurca por F. Molina.

5 Patriotas de Milán, marcha.

La publicación en la ciudad de La Paz...

El señor Carlos Ghalot se ha hecho...

El señor Gauthier saldrá con dirección...

SUCRE
Sucre, julio 5. En todos los templos...

El conflicto suscitado con motivo de...

El instituto médico ha remitido a...

El corte supremo declaró casado en...

Llegó de Potosí el señor José Manuel...

El programa municipal para las fiestas...

Será este número lo mejor del programa...

En esta función que se realizará con la...

La invitación del Club de La Paz, para...

Salvando dudas, podemos asegurar que...

Esta noche tendrá lugar en casa del...

El señor Felipe Guzmán se retira hoy...

El señor Máximo Eduardo en compañía...

En la retreta de esta tarde, la banda...

Desfilé japonés, marcha por Sixto...

2 Potpourri de la ópera Trovador...

3 La más bella, vals.

4 Recordádoté, vals por E. Wald-

5 La Gran Vía' mazurca por F. Suárez.

6 El triunfo en Riosifio el 12 de Diciembre...

La del batallón Murillo ejecutará las...

1 Los Boers, marcha.

2 Un baile de máscaras, ópera.

3 Emperador, vals.

4 Iris, mazurca por F. Molina.

5 Patriotas de Milán, marcha.

La publicación en la ciudad de La Paz...

El señor Carlos Ghalot se ha hecho...

El señor Gauthier saldrá con dirección...

SUCRE
Sucre, julio 5. En todos los templos...

El conflicto suscitado con motivo de...



# LA MODELO

## Fábrica de Corsés

DE FRANCISCO SANFELIU

Habiendo recibido un selecto surtido de material para la confección de corsés, pongo en conocimiento de mi clientela y del público en general, que tanto en los corsés de medida como en los demás haré una gran rebaja en los precios durante este mes y el entrante julio.

Calle Yanacocha N.º 108, Casilla 146.  
La Paz junio 20 de 1905.

## Agua de YURA Legítima

DE LA

Empresa Exportadora de las Agnas de Yura, Arequipa

Los únicos agentes para su venta en la república de Bolivia son los—

Señores *Harrisson y Böttiger.*

### AVISO

Por orden del Señor Prefecto y Comandante General del Departamento, se pone en conocimiento de los propietarios, ue del 20 del corriente deben pagar en este Tesoro y en provincias a los Señores Sub Prefectos el Impuesto Catastral, conforme a los nuevos libros certificados, sin descuento.  
*El Administrador.*

### Banco Agrícola

En cum limento de la prescrito por el artículo 29 de los Estatutos, el concejo general de administración del Banco Agrícola, llama y convoca a los accionistas de dicho Banco, a Junta General ordinaria, para el día lunes 10 del entrante mes de julio, a horas 1 p. m., en el salón de costumbre.

El libro de transferencias quedará cerrado el día 3 de julio.

La Paz, junio 28 de 1905.  
*El secretario.*

### CEDULON

Al señor Serapio del Villar, Hago saber a Ud. que en el juicio ejecutivo seguido por los señores Samuel y José Pizarro sobre cobro de pesos, se ha proveído lo que sigue. La Paz, 21 de junio de 1905. Vistos constando de obrados y el anterior informe no haberse presentado por sí ni por medio de apoderado el ejecutado don Serapio del Villar a hacer valer sus derechos en el presente juicio, no obstante de los dos términos que se le han dado para el efecto de conformidad con lo dispuesto en el artículo 413 del Procedimiento civil Compilado, se le declara rebelde y contumaz a aquel, debiendo después de notificarse con el presente auto hacerse las posteriores citaciones tan solamente a los actores según lo dispuesto en el artículo 416 del citado Compilado. Alarcón, Muñoz. Auto mi. Ezequiel Peñaloza A.

Lo que trascribo a U. para los fines de ley.  
2v 420— La Paz junio 28 de 1905.  
*Ezequiel Peñaloza A.*

### Aviso importante

ESTANCO DE ALCOHOLES  
Prevenimos a todos los importadores de aguardientes extranjeros que, desde la fecha hasta nuevo aviso, cobraremos Bs. 10 por quintal de aguardiente de 17 grados que se interne y 20 centavos por cada grado que exceda hasta 22.

Se prohíbe la importación de aguardientes que excedan este grado, por considerarse alcohol, según lo establecido en el artículo 37 del reglamento.  
*R. Valenzuela y Cia.*  
Administradores del estanco

## Anuario

### de 1904

#### á Bs. 6 ejemplar

Unico lugar de venta

La Imprenta y Litografía Boliviana.  
La Paz, julio 10. de 1905. gm 422

*J. Manuel Valle*  
y *Enrique Ascarrunz R.*  
ABOGADOS

Bufete, Chirinos No. 101. 1m

## Quando se sufra de Jaueca

no solamente se vuelve incapacitado para el trabajo y para toda ocupación sino que la vida inspira verdadera lástima, sobre todo si el mal se hace periódico como ocurre casi siempre. Entonces no hay cosa mejor que tomar Perlas de Esencia de Trementina de Ciertan.

3 ó 4 Perlas de Esencia de Trementina. Ciertan bastan, en efecto, para disipar en unos cuantos minutos toda neuralgia, por dolorosa que sea y cualquiera que sea su asiento: la cabeza, los miembros ó el costado. Igualmente disipa to'a jaueca por alumtautes que se presenten su violencia ó su carácter. A esto se debe el que la Academia de Medicina de París, que tan poco prodiga es en punto á elogios, haya aprobado el procedimiento seguido en la preparación de este medicamento; recomendándolo por modo tan explicito á la confianza de los enfermos. De venta en todas las farmacias.

*Advertencia:* Toda confusión se evita sin más que exigir sobre la envoltura las señas del Laboratorio: Casa L. Frere, 19, rue Jacob, París.

### LA BOTICA BOLIVIANA

Acaba de recibir un gran surtido de productos químicos específicos frescos y legítimos que los ofrece á su numerosa clientela; entre ellos se pueden citar los siguientes:

Extracto de magnesia efervescente de Hockin, id. de la casa Evans de Londres, sal de frutas, Emulsión de Scott, Agua de Janos, Apenta, Aceite bacalao Wampole, Amargo de Angostura legítimo, Jarabe pectoral y calmante de san Jorge; no hay tos que resista. Extracto de pepinos y glicerina para el cutis y la tez y en general para todas aquellas manchas que tanto afean el rostro; se recomienda á las señoritas. Crema de jabón para la barba, Bay Rhum para el pelo, vino de peptona, etc., etc.

Los señores médicos y las familias tendrán la garantía que el despacho de las recetas se hace por dos farmacéuticos recibidos y un primer asistente de larga práctica.

Botica de confianza y más barata —LA BOLIVIANA  
La Paz, 24 de febrero de 1905.

### Aviso de la edición

El Diario fija las siguientes condiciones para la publicación de los comunicados en sus columnas:

1a. el comunicado será garantizado por la persona que, á juicio del editor, reuna las condiciones de ley;

2a. por cada columna de comunicados, cobrará de cincuenta á cien bolivianos, según la gravedad que contengan, estableciendo la gradación del mínimum y máximum el administrador;

3a. no se publicará ningún comunicado que no haya pagado anticipadamente el total de su valor;

4a. el editor suprimirá en los comunicados cualquier alusión contra El Diario ó sus redactores y propietarios, y también cuando tenga motivos fundados de decencia, según el artículo 75 de la ley de imprenta.

SEÑOR MANUEL E. MERINO  
Cura de Escoma

Muy señor mío:  
Sírvese U, dar orden para que cancelen su crédito pendiente de ahora diez meses, que por favor salí de garante en esta ciudad.  
La Paz, junio 5 de 1905. 15v p  
*Abel Mattos.*

### A los mineros

En venta una máquina "Huntington", para moler metales.  
Para más datos dirigirse á Emilio Sittner. La Paz.  
La Paz, junio 20 de 1905. 2404 d

## ¡ATENCIÓN!

Desde la fecha en las Boticas Inca, Central, Nueva Oficina, Paceaña y San Sebastián, en atención á la gran cantidad de mercadería que acaba de recibir y al buen cambio, hacen colosales rebajas en todos sus artículos, tanto Farmacéuticos como Especialidades. Se despacha recetas *Gratis* para los pobres, sin otro requisito que la indicación del médico en la receta.

Cloruro de cal en bruto qq. 25 Bs.  
Id id en latas con resorte libra 80 cts.  
Cloruro de cal en paquetes forrados é inalterables, cada uno 10 cts.  
Cloruro químicamente puro cristalizado, sin olor y en frasquitos, qq 150 Bs.

Téngase cuidado al pedir el anterior artículo que por su alterabilidad hay muchas falsificaciones, e endo en cuenta que cuando no se especifica se dá el mejor.

|                          |          |                              |           |
|--------------------------|----------|------------------------------|-----------|
| Bicarbonato de soda..... | Lb. 0.40 | Elixir Saiz de Carlos.....   | 3.50      |
| Sal inglesa.....         | " 0.40   | Sulfato quinina, suelto..... | onza 2.50 |
| Acido fénico.....        | " 2.50   | Crema Simón.....             | cju 1.—   |
| Permanganato potasa..... | " 1.60   | Id pepinos.....              | " 0.80    |
| Acido bórico.....        | " 1.60   | Elixir dentífrico.....       | " 0.80    |
| Sulfato de hierro.....   | " 0.40   | Alquitran medicinal.....     | " 0.80    |
| Crema del Harem.....     | cju 1.60 | Quillay.....                 | Lb. 0.40  |
| Emulsión Scott.....      | " 1.80   | Jabones á 5, 10 y 20 cts.    |           |

Se regalan paquetes de desinfectantes cuando se compran recetas.  
La Paz, abril 28 de 1905.

## Casa Bancaria E. PEROU

Oficinas Calle Chirinos, esquina Yanacocha.—Casilla, No. 334.—  
Teléfono No. 81

### Ejecuta todo género de operaciones bancarias

Transferencias y giros telegráficos á cualquier plaza de importancia de Europa y fuera de Europa.

Gira letra de cambio sobre: Londres, París, Berlín, Hamburgo, Génova, Barcelona, México, New-York, Philadelphia, San Francisco, Buenos Aires, Bahía Blanca, Cordova, Tacna, Arica, Antofagasta, Concepción, Iquique, Santiago, Valparaíso, Valdivia, Osorno, Lima, Arequipa, Puno, Mollendo y Cuzco

Compra productos de exportación, especialmente, Goma Estafío y Oro.

Adelanta fondos sobre consignación de productos.  
Recibe depósitos en cuenta corriente á plazo y á la vista.  
Compra y vende Letras Hipotecarias, Acciones de Bancos y Sociedades Anónimas, cobranzas en plaza y en el interior.  
Compra y venta de Oro y Plata sellada extranjera.  
AGENTES Y CORRESPONSALES BANCARIOS EN LAS PRINCIPALES CIUDADES DE EUROPA Y AMERICA

## ESCRITORIO DE ABOGADOS

Carlos Flores Quintela y Dario M. Lizón

LA PAZ—BOLIVIA

Calle del Comercio, número 55.—Casilla de Correos, número 255.—  
Dirección telegráfica, Flozón

Defensa ante los tribunales de justicia de la república.—Gestiones ante el supremo gobierno de Bolivia y autoridades administrativas y municipales.  
Cobro de presupuestos, sueldos devengados, asignaciones, etc. etc.  
Propuestas para apertura de caminos, trabajos de ferrocarriles, etc. etc.  
Petición de privilegios industriales, inscripción en el registro de marcas de fábrica.—Agencia de informaciones sobre venta y arrendamiento d. muebles é inmuebles.—Formación de sociedades de industria, comercio, etc etc. Redacción de avisos de "réclame".  
Horas de oficina de 9 á 11 a.m. y á 12 de 4 p. m.

## ESTANCO DE ALCOHOLES

### Alcohol

### Alemán

### Chileno

### Peruano

## Venden

R, Valenzuela & Cia.

Administradores del Estanco

Calle del Teatro, San Francisco.

1 m 397

## Botica Municipal No. 2.

Calle del Recreo, casa del Sr. Cipriano del Carpio.

Desde la fecha, queda abierta al servicio público, la botica establecida por el H. Concejo Departamental, con un variado surtido de drogas y específicos, que será constantemente renovado y aumentado en proporción á la demanda; advirtiéndose que los precios de venta son de lo más equitativo posibles, una vez que el pensamiento del Concejo es el de beneficiar todas las clases sociales.

La botica se encuentra bajo la dirección técnica del farmacéutico graduado, J. Edelberto Coallo.

La Paz, 10 de mayo de 1905.

EL OFICIAL MAYOR DEL H. CONCEJO.

## Al comercio importador

Se previene, salvo prueba en contrario, que todas las mercaderías que procedentes del extranjero desembarcar en el puerto de Guaqui, están destinadas al consumo en esta ciudad y sujetas por consiguiente, á los impuestos municipales señalados por la ordenanza del ramo, que se harán efectivos en vista y conforme á los manifiestos de los vapores.

La Paz, 9 de mayo de 1905.

EL OFICIAL MAYOR DEL H. CONCEJO.